[bookmark: _GoBack][bookmark: bookmark174]Тема 6. Правописание приставок (Приставки на з и приставка с. Буквы о а в приставке рас(рос) – раз(рас). Гласные ы и и после приставок). 
Правописание приставок
Большинство приставок под-, от-, об-, пред-, над-, в-, с-, про-, за-, на-, независимо от ударения или первой буквы корня, сохраняет устойчивое написание, например: подписать, подловить, отписать, отловить, обшить, обвить, предсказать, предвидеть, всходить, вбежать, отпрыск, отросток, сбыть, спилить и т.д.
Приставки на З- и С-
1. [bookmark: bookmark175]Приставки без-, воз-, (вз-), из-, низ-, раз-, чрез- (через) пишутся с буквой з перед гласными и звонкими согласными (б, в, г, д, ж, з, л, м, н, р) и с буквой с перед глухими согласными (к, п, с, т, ф, х, ц, ч, ш, щ). Например: безводный - беспутный, возбуждение - воспитание, взлететь - вспомнить, изранить - испугать, низложить - нисходить, разделаться - расходиться, чрезвычайный - чересчур.
Примечание 1. В словах низкий, низший согласный з входит в состав корня, а не приставки, поэтому на письме не происходит замены з—с. Ср. сложное слово близсидящий.
Примечание 2. Написания расчет, расчесть, расчетный, расчетчица - рассчитать, рассчитывать основаны на правиле: перед корнем чет- пишется одно с (кроме слова бессчётный), перед корнем чит- - два с.
Примечание 3. В словах разевать, разинуть, разор, разорить и производных от них пишется одно з, но: раззява.
Примечание 4. В современном языке в словах здание, здесь, здоровье, в сочетании ни зги приставка не выделяется.
2. В приставках раз-(рас-) - роз-(рос-) без ударения пишется а, под ударением - о, например: развалить - розвальни, разлив - розлив, расписание - роспись, рассыпать - россыпь (но: розыскной - от розыск).
Примечание. Перед собственным именем приставка раз- пишется через дефис, например: Будь ты Ваня, раз-Ваня - мне все равно.
Гласные Ы и И после приставок
После приставок, оканчивающихся на согласную, вместо и пишется ы в соответствии с произношением, например: играть - подыграть, разыграть, сыграть; искать - отыскать, подыскать, разыскать: идейный - безыдейный; индукционный - безындукционный; интегральный - подынтегральный; исторический - предысторический; июльский - предыюльский.
Примечание 1. Данное правило не распространяется на сложносокращенные слова, например:	пединститут,
Госкомимущество, спортинвентарь.
Примечание 2. В слове взимать пишется и согласно произношению.
Примечание 3. После приставок меж- и сверх- сохраняется и, так как по общему правилу после шипящих и заднеязычных не пишется ы. Например: межинститутские соревнования, сверхизысканный, сверхиндустриализация. Также: двухимпульсный и т.п.
Примечание 4. Сохраняется и после иноязычных приставок и частиц дез-, контр-, пост-, суб-, супер-, транс-, пан-. Например: дезинформация, контригра, постимпрессионизм, субинспектор, суперинтендант, трансиорданский, панисламизм.
Ср.: предынфарктный - постинфарктный (русская и иноязычная приставки).

